

Política y caciquismo

### Los gobernadores de la República

«El cargo de gobernador civil es uno de los más difíciles de un régimen democrático. Lo es doblemente en los albores de un régimen, cuando todavía nada y nadie está encajado en su puesto; cuando de todos lados surgen las resistencias o las rebeldías, los desengaños y las intemperancias; cuando ha arraigado, como en España, el hábito de que el gobernador civil es la cumbre provincial del caciquismo, y su misión, la de un compadre de manga ancha para el que no hay otra ley que el favor. La primera República fracasó, en buena parte, por la falta de capacidad de gobierno en los gobernadores...»

Estos conceptos, de don Marcelino Domingo, intercalados en un magnífico artículo que ha publicado en «El Liberal», de Madrid, en justo elogio al malogrado Andrés Casaus y de dura condenación al pistolero, me han movido a escribir ahora estas cuartillas, que hace bastantes días tenía el propósito de escribir para abordar el tema de los gobernadores de la República.

Son muy atinadas, y de una realidad muy exacta, las palabras de don Marcelino Domingo. Es uno de los más difíciles de un régimen democrático, el cargo de gobernador civil. Y expuesto a serios fracasos y a un completo desprestigio, precisamente por considerarlo, la mayoría de la gente, «la cumbre provincial del caciquismo» y por lo de «la manga ancha».

Esta segunda República, ha encontrado algunos hombres que han servido bien el cargo, dignamente, demostrando inteligencia y dando la sensación de que el Poder público estaba debidamente representado. Pero han sido pocos; muy pocos, desgraciadamente. La mayoría, al ocupar el cargo, se entregó al arbitrio del secretario del Gobierno o del jefe de Policía, conocedores de la marcha política de los pueblos y amigos, o bien relacionados con los caciques, y su actuación fué nula, completamente nula. En vez de desarraigar y anular y hundir, para siempre, el caciquismo, lo han amparado y le han dado más fuerza y más empuje. Lo han amparado inconsistentemente; pero lo han amparado. Y en cambio, los correligionarios, los republicanos, los que en los tiempos de la monarquía se vieron acosados y perseguidos por aquellos caciques, no han sido atendidos, ni siquiera en sus justas reclamaciones, en sus demandas de justicia contra el dominio caciquil.

Yo mismo, he tenido ocasión de comprobar, que en un Gobierno civil, a los dos años de régimen republicano, el gobernador no encontraba medio de hacer caso de las razonadas lamentaciones de diputados republicanos y de otros correligionarios suyos, en tanto que todos los individuos que iban acompañados de los caciques, obtenían de dicho

centro oficial, por mediación del secretario, cuanto les venía en gana, fuera, o no, razonable.

Y es que se ha enviado a los Gobiernos civiles, a personas de talento, a personas inteligentes, pero sin nociones de procedimiento administrativo; sin propósito de enterarse y de saber lo que llevaban entre manos; sin ánimo de hacerse cargo, pueblo por pueblo, de la situación geográfica, política y social de la provincia de su mando y sin la firme decisión de acabar para bien de la República, de la Libertad y de la Justicia, con todo lo que hiciera olor a caciquismo.

Y el no haber actuado energicamente, duramente, inexorablemente, contra los caciques, los gobernadores civiles, en los dos primeros años de la República, ha sido una de las principales causas de todo lo que ha pasado después y del bochornoso estado de la situación política de España. Y también de la enconada persecución de republicanos y socialistas, de todos los hombres de ideas liberales y democráticas.

Si en vez de aceptar banquetes y homenajes, no en pocas ocasiones organizados, con su cuenta y razón, por los caciques, se hubiesen aprestado a imponer su autoridad por encima de todos y a limpiar y sanear moral y materialmente las respectivas provincias de su mando, el paso por los Gobiernos civiles de los primeros gobernadores de la segunda República española, se habría señalado como la iniciación de un modo nuevo, de la transformación de las costumbres sociales y políticas, de la moralización de la vida de los pueblos españoles.

¿Ha mejorado, ahora, este estado de cosas? No. Ha empeorado. Ni ha habido un momento, en la dirección de la mayor parte de las personas destinadas a desempeñar tales cargos. Una misión tan difícil y delicada, se ha confiado generalmente, a quien no podía, a quien no reunía condiciones, para salir airoso de su cometido. En otros casos, a quien, por sus antecedentes, no debía encargarse por ningún concepto...

El endiosamiento de los caciques, en casi todas las provincias, es motivado por las características especiales de los Gobiernos civiles. Y así está alterada la tranquilidad de muchos pueblos. Es preciso acudir a tiempo, para evitar que fracase esta segunda República, enviando a las provincias gobernadores con capacidad de gobierno. Y si no lo hace así, no hay salvación posible.

José Gaya Picón.

Barcelona, 1934.

### Vida de relación

Ayer, por los señores de Ruspira, de Huerrios, y para su hijo Joaquín, fué pedida en esta capital la mano de la bella señorita Julia Álvarez Encuentra, hija de nuestros buenos amigos don Emilio y doña María, acreditados industriales de esta Plaza.

Entre los futuros contrayentes se cruzaron valiosos regalos, celebrándose la boda en los últimos días del próximo Octubre.

Nuestra más cordial enhorabuena. — Visite Exposición MATAÇAS y CAMPRODON, Lencerta, Camiseria, Novedades de invierno, equipos para novio. Hotel Pirineos, 2.

Próximamente contraerá enlace matrimonial, nuestro particular y buen amigo don Santos Buisán, con una damita residente en la Colonia de Tormos.

A pesar de la gran reserva guardada sobre este fausto acontecimiento, nos consta que la feliz pareja está recibiendo numerosas felicitaciones.

Unase la nuestra a todas ellas.

Regresaron de Barcelona el industrial oscense don Esteban Peira y su bondadosa señora.

### Izquierda Republicana de Huesca

La Directiva ruega a todos los afiliados a I. R. que abonen con puntualidad los recibos que se les presenten al cobro, a fin de que se cuente con los fondos necesarios para poder organizar dentro de breves días el primer ciclo de conferencias a cargo de personas que se hallan dispuestas a colaborar.

Asimismo advierte a sus correligionarios que el Centro estará abierto todos los días de siete a nueve de la tarde, a donde podrán concurrir y enterarse de la marcha de la Agrupación.

Del estímulo y compenetración de todos depende la vida o muerte de nuestra Agrupación local y por eso esta Directiva desea el intercambio diario con todos los afiliados para recoger iniciativas y proyectos que tiendan al fortalecimiento de nuestro partido en la capital y en su provincia.

Os saluda, La Directiva.

Ciudadanos: Leed y propagad EL PUEBLO, único diario republicano de Aragón

### Desde la meseta

Todo el jaleo de las armas y de la revolución, quedará reducido a nada

(Escrito expreso para EL PUEBLO)

Por el interés y el encono, al mismo tiempo, con que la Prensa derechista y monárquica trata la cuestión del alijo de armas de Asturias y los famosos descubrimientos de la Casa del Pueblo y demás efectuados en esta encantadora villa de la euforia, se comprende claramente que conviene dar aire a la cosa, para asustar a los infelices ciudadanos que se ponen a temblar cuando se les habla de dos carabinas y de dos docenas de pistolas.

Y ello es natural. Los periódicos que, a despecho de cuanto se diga en contrario, todavía inspira y paga—esto es lo importante—March, y los que sostienen los jesuitas, representados por ese «camelo» oratorio y político conocido por Gil Robles, y los que medran a expensas de los monárquicos irredentos y los que se tambalean con las migajas del festín lerrouxista, todos a una, se están jugando la última carta, para ver si pueden hacer «explotar», por algún lado, por algún resquicio, un conato de la revolución social, que les hace falta, para que se tomen medidas radicales—lo que es muy lógico tratándose de lerrouxistas—con objeto de imponer una dictadura derechista, que venga a realizar lo que hizo en Austria el desdichado Dollfus, y así tocó las consecuencias.

Y los revolucionarios no les quieren dar el gusto. Y por ello, están los directores de la maniobra torturando su mente y poniendo a prueba su ingenio, aunque inútilmente.

Es lamentable que no se puedan salir con la suya. Pero no hay más remedio. Las cosas no se hacen para satisfacción de todos, sino para la conveniencia del que los lleva a cabo. Y todo el jaleo de los alijos y descubrimientos de armas, quedará disuelto como un azúcarillo en un vaso de agua, en cuanto surja la crisis. Que no se hará esperar.

Y habrán perdido el tiempo, esas derechas derrotistas y antirrepublicanas.

Ernesto Flores.

Madrid, Septiembre 1934.

### Basilio Laliena Trillo

Profesor de Solfeo Piano y Armonía

Ex director del Conservatorio de Música de Tetuán y ex profesor de S. A. I. el Jalifa; ofrece el dar lecciones a domicilio.

Dirección: Calle de San Lorenzo, 44 - HUESCA

### En la Audiencia

#### Una vista por los sucesos de Diciembre

Ayer por la tarde comenzó la vista del proceso incoado como consecuencia de los sucesos ocurridos durante el movimiento revolucionario en el mes de Diciembre pasado.

El número de procesados, que en un principio pasaba de ochenta, quedó reducido, con la amnistía, a cinco. Actúan de defensores los letrados señores Barriobero, Villarrodona y Gavín, y de acusador privado el señor Gómez.

Lo avanzado de la hora, en que continúa el juicio, nos impide dar detalles del mismo.

### En el interior del Mercado:

LECHE a 40 céntimos litro.

Véase pizarra

Linterna mágica

### Ocho años de presidio

Los hombres que no somos letrados en las leyes escritas en los códigos, sino únicamente, y ello con poca ciencia, en las leyes morales de la sociedad, nos hemos quedado, como suele decirse, de una pieza al leer que a los concejales dimitidos del Ayuntamiento de Bilbao, procesados y presos en la cárcel de Burgos, les ha prescrito el fiscal que entienda en esta causa la pena de ocho años y un día de prisión por el delito de que se les acusa.

Y la sorpresa de los letrados proviene de que nosotros teníamos una idea muy distinta de la manera de tarifar los delitos. Ocho años y un día de prisión (y supongo que este día suelto, a manera de apéndice, será para que el penado lo emplee en recoger sus ropas para abandonar la prisión después de cumplir la condena); ocho años, digo, a mi entender, se merecen un delito más serio, más visible, más tangible y material; por ejemplo, una muerte, un robo en desahogado o algún delito en que una persona resulte gravemente perjudicada materialmente.

Ni la injuria ni la calumnia son delitos suficientes para esa pena. Es preciso matar o robar, y aun en estos casos tampoco es frecuente tanto castigo.

E inmediatamente se piensa en que los concejales procesados son personas honorables, incapaces de hacer, a sabiendas, daño a nadie. Por su culpa ningún ciudadano ha visto mermados sus dineros; ningún ciudadano sufre dolores físicos ni ha visto deshecha su honra, su fama y su prestigio; luego su delito no es de los que exijan que su autor sea apartado de la sociedad como hombre peligroso para la misma.

A pesar de todo este lío de los Ayuntamientos vascos, yo no tomaré ninguna precaución contra el señor Escoreta, por ejemplo (por no citar todos los nombres de sus compañeros de proceso); no me pasará a otra acera si le veo venir de lejos; no me esconderé en un portal, ni pediré el auxilio a ningún guardia, ni me llenaré de piedras un bolsillo, ni, en fin, me prevendré como lo haría ante un hombre que merece estar tanto tiempo encerrado.

### ODEON SAGE

Siempre los films de primera categoría

El miércoles, 26:

Único día de actuación y debut del sin igual trío argentino,

Irusta

Fugazot

Demare

Inimitables creadores del aire argentino.

T. Mendive.



### Fútbol

Los resultados obtenidos en los partidos jugados en España han sido los siguientes:

- Madrid, 3; Zaragoza, 0.
- Logroño, 2; Athlétic, 4.
- Racing, 5; Nacional, 0.
- Celta, 4; Racing Ferrol, 0.
- D. Coruña, 5; Oviedo, 1.
- S. Avilés, 0; Sporting Gijón, 0.
- Athlétic Bilbao, 5; Irún, 0.
- Alavés, 1; Arenas, 5.
- Osasuna, 3; Baracaldo, 0.
- Badajona, 0; Barcelona, 3.
- Júpiter, 0; Sabadell, 3.
- Español, 2; Girona, 2.
- Betis, 0; Hércules, 1.
- Murcia, 3; Valencia, 0.
- Levante, 3; Sevilla, 0.

Lo más destacado de la jornada es, sin disputa, el triunfo del Hércules de Alicante sobre el Betis sevillano en el campo de éste.

También son dignas de mención las derrotas de los otros favoritos de este grupo, Valencia y Sevilla, a manos del Murcia y Levante, respectivamente.

Mientras esto ocurre, el Barcelona continúa demostrando que puede volver a ser el gran equipo de siempre,

el Madrid sigue imbatido, el Logroño pierde en su campo, y el Oviedo, con todo su golpe de gran equipo, encaja cinco tantos en la Coruña frente a su eterno rival el Deportivo.

Los demás resultados normales, excepto el empate del Español con el Girona en Casarrubia.

### Automovilismo

Con éxito sin precedentes se celebró en San Sebastián el Gran Premio de España.

Se calcula que presenciaron este gran acontecimiento deportivo unas 120.000 personas.

Vencedor absoluto de la prueba fué el italiano Fagioli, sobre coche Mercedes, que hizo el recorrido en tres horas, diecinueve minutos, cuarenta y un segundos, y 6/10, con una media horaria de 156,225 kilómetros, batiendo el «record» del circuito.

En segundo lugar entró Caracciola, también sobre Mercedes.

Tercero, Nuvalori (Bugatti).

Cuarto, Von Stuk (Auto Unión).

Este corredor se adjudicó la prima a la vuelta más rápida, que cubrió en seis minutos veintiseis segundos.

Quico.



# Se salvará la República

En el estrecho y reducido ambiente de cualquier lugarejo parece que ya la República se acabó para dar paso al caciquismo que por allí revolotea como en los mejores días de su imperio. Pero en un más amplio ámbito la paz vuelve al espíritu viendo espléndidas y prometedoras manifestaciones del sentir del pueblo en Abril de 1931. No importan las medidas para suprimirlas; es algo que se lleva dentro y surge espontáneo y viril.

En las grandes ciudades, como en las pequeñas, dos sectores se acusan violentamente; de un lado, los que quieren conservar sus prerrogativas; de otro, los que luchan y no desespieran de ver logradas sus ambiciones de reivindicación. Dos cuadros bien significativos nos lo han mostrado estos días:

Café elegante en uno de los puntos más céntricos. Al penetrar en él hemos advertido que se nos hacían señas para que fuéramos a una mesa rodeada de lo que hemos dado en llamar «gente bien». Hay unas caras conocidas, pero no podemos precisar. Sólo después de unos momentos de charla nos hemos dado cuenta: viejos compañeros de la Universidad. Ellas, desconocidas, parecen ser de la misma ralea que ellos. Hechas las presentaciones, la conversación se ha generalizado y poco a poco, a medida que van hablando, nos vamos quedando más perplejos.

El antiguo compañero, el cojitranco de grandes gafas, el que recogía todos los castigos del colegio, el que a duras penas fué navegando por el mar cada día más trabajoso de la Universidad, tenía un programa de redención de la Humanidad. Hablaba mucho, con un tonillo que los años no habían hecho desaparecer. «En el Estado corporativo...» empezaba sus largos párrafos, en los que se hundía, y nosotros más de una vez creímos que se ahogaba; veía la salvación del mundo. Igual compañero, de origen pirenaico, era un apologeta de Hitler y de Mussolini; un propagandista ardoroso del fascio y continúa siendo un perfecto vago, un megalómano repugnante, un vividor que quiere sacar de sus palabras lo que no pudo extraer de su cerebro.

Sus compañeros, difícilmente diferenciables por su externa apariencia, más de una vez han dado pruebas en el curso de la conversación de una sexualidad un tanto anormal. Su desconocimiento de los problemas actuales del mundo nos hacía pensar qué causa era la que llevaba a estos jóvenes a pensar de aquella manera. Sólo al final, cuando la conversación ha cambiado de rumbo, cuando se ha hablado del cabaret de moda, de las corbatas, de las joyas de actualidad, hemos visto con claridad el origen de aquellas ideas: están de moda, como un día lo estuvieron los comunistas, otro los católicos, etc.; un día se lleva corbata verde y otro un traje a listas.

Cuando nosotros entramos en el café regresábamos de uno de los barrios extremos de la ciudad. Los puestos de periódicos pleróticos de fitera-

tura roja ávidamente buscada por gentes de todas las edades y sexos; anuncios de actos de solidaridad obrera, de instituciones encaminadas al mutuo apoyo de los proletarios; conversaciones inequívocas de ansia y esperanzas en un porvenir próximo; el espíritu recio, curtido en la lucha diaria, alborozado ante la proximidad del día anhelado; sin discursos como los de mi compañero, sin humo de tabaco extranjero, ni bebidas raras, los camaradas se cuentan sus impresiones, comentan la lectura, están al tanto de cómo el mundo enfoca sus problemas.

En el tranvía, lleno de gente obrera, todos leen; los voceadores de periódicos sólo anuncian un sector de la Prensa; el otro se vocea o se ofrece en otros distritos de lectores adictos.

Cuando ya en la calle, entre los gritos de toda clase de periódicos, meditamos lo que hemos oído y vemos las informaciones gráficas del mitin grandioso del Stadium, a nuestro compañero le pedimos su opinión sobre el particular:

—¿Y esto?  
—¡Psch! Nada, nada. ¡Psch!  
—¡Claro! Junto a lo de Covadonga, esto es un juego de chiquillos.

No nos contestó.  
Al despedirse de aquellos sus amigos levantaron su mano en actitud suave, acariciadora, pero no muy elevada. Es la táctica de siempre: la caricia, la bondad jesuítica de apariencia suave, modosa; de fondo torvo, injusto, atropellador con sus buenas formas exteriores.

En el Stadium hablamos visto millares de «fieras» que, energicos, se elevaban amenazadores, varonilmente dispuestos a lanzarse al logro de sus ideales. Sin caricia enervadora, sino con empuje propio de acción vivificadora la masa obrera expresaba su idea de alzarse sobre la decaída sociedad actual. Su confianza en el éxito de la lucha levantó su voz en gritos de redención, de esperanza en sus propias fuerzas, apuradas y reservadas para el oportuno momento.

La juventud ve venir la vida esperanzada en un mañana más justo, más a tono con las apetencias de la humanidad que animan a todo hombre nuevo. No es suficiente una ley para encerrar y hacer desaparecer las inquietudes que vibran en las almas de los jóvenes. En esta edad es precisamente cuando el hombre, libre por completo de prejuicios, de trabas sociales, siente la idea de la justicia en toda su intensidad. Tiene el perfecto instinto de lo que a cada uno se debe y salta arrebatado contra toda iniquidad. Sólo una perversión prematura de su alma puede torcer, desvirtuar esas nobles condiciones de su espíritu. El instinto revolucionario de la juventud está fundamentado en la percepción clara y terminante de la injusticia social que le rodea, cuando ella precisamente sueña con una vida mejor, más a tono con la pureza de sus intenciones.

Poco importa que unos señoritos rezagados en el ritmo de la vida actual eleven sus manos para acariciar-

## Sección financiera

### Cambio del 24 Septiembre 1934

Interior 4 por 100	71'50
Exterior 4 por 100	84'75
Amortble. 5 por 100 em. 1900	95'50
» 5 por 100 » 1917	91'75
» 5 por 100 » 1926	101'40
» 5 por 100 » 1927	
sin impuestos	101'60
Amortble. 5 por 100 em. 1927	90'60
con impuestos	90'60
Amortble. 3 por 100 em. 1928	75'25
» 4 por 100 » 1928	91'90
» 4'50 por 100 » 1928	95'50
» 5 por 100 » 1929	101'30
Deuda Ferro. 4,50 por 100	92'50
» 5 por 100	99'45
Crédito B. Hipotecario 4 por 100	87'00
» 5 por 100	93'00
» 6 por 100	101'60
Acciones Banco de España	560'00
» Minas del Rif	246'00
» Chades	339'00
» Petrolillos	29'00
» Campsa	121'00
» F. C. Norte de España	221'50
» F. C. M.-Z.A.	173'00
» Ordinarias Azucarera	38'00
» Explosivos	530'00
Tabacos	204'25
Felgueras	43'00
Bonos oro	237'00
Tesoros 5 por 100	101'60
Tesoro 5 y medio por 100	101'00
Telefónicas Preferentes	104'40
Telefónicas Ordinarias	96'75
Eléctricas Reunidas Alicante 1. <sup>a</sup>	234'00

### MONEDA EXTRANJERA

Francos	48'45
Libras	36'30
Dólares	7'30
Suizos	240'00
Belgas	172'75
Liras	63'20
Reichsmark	2'92

(Servicio facilitado por el Banco Español de Crédito.)

### Alcaldía Constitucional de Castejón de Monegros

El día 29 de los corrientes, a las once, se celebrará en el salón de sesiones de este Ayuntamiento la subasta para la adjudicación del arriendo de los pastos del monte denominado «Juvierre», número 331 del Catálogo, suficientes para 1.200 cabezas lanáres, 100 cábrias y doce mayores, bajo el tipo en alza de mil cuatrocientas pesetas anuales y condiciones que se hallan de manifiesto. El aprovechamiento durará cinco años que finalizarán el día 30 de Septiembre de 1939.

La licitación se verificará por el procedimiento de pliegos cerrados que deberán presentarse en el acto mismo de la subasta, debiendo ajustarse las proposiciones al modelo que se acompaña al pliego de condiciones económicas, debiendo unirse a cada proposición el resguardo que acredite la formalización del depósito provisional del cinco por ciento.

Castejón de Monegros, a 8 de Septiembre de 1934.—El alcalde, Elías Buil.

### Teatro Olimpia

El jueves próximo: ¡Un sensacional estreno! El más formidable film de «gangsters».

#### SCARFACE

(El terror del hampa). Con Paul Muni, Ann Dvorak, Georges Raft y Boris Karloff.

Un vigoroso drama, que por su impresionante realismo constituye una viva protesta contra el gangsterismo de Chicago.

nos; que los caciques crean vuelto el tiempo de sus imperios. Este afán de extremismo en todos los sectores es la salvaguardia de un mañana que, destruyendo a aquéllos, sea éste un poco más moderado. La idea primitiva de la revolución española sigue informando a las multitudes. Las masas de proletarios siguen creyendo en su redención social y económica, y mientras la esperanza aletea en sus corazones cabe esperar la acción decisiva. Fué aquel movimiento chileno del 31 demasiado serio para ser impulsivo. Era el resultado de una convicción profundamente arraigada en la conciencia popular que difícilmente pierde la noción de sus designios, y, aunque esté hoy vacilante la cosa, no es de temer. En las grandes agrupaciones humanas falta el ambiente izquierdista. Los pequeños núcleos, aunque lo sienten, no pueden exteriorizarlo, pero esperan la oportunidad y como ésta se dió hace tres años, esperamos confiados, pero trabajando, el momento de dar la batalla final.

Tino.

Madrid, Septiembre de 1934.

# Instrucción y Cultura

### Instituto.-Matrícula oficial

Se pone en conocimiento de los alumnos que deseen matricularse en enseñanza oficial en este Centro, que pueden efectuarlo desde el día de hoy hasta el cinco de Octubre próximo, con arreglo a las siguientes normas:

Los alumnos que se matriculen de primero, segundo o tercer cursos, abonarán ahora 30 pesetas en papel de pagos al Estado, por curso completo, un timbre móvil de 0'25 por cada asignatura, y en metálico 20 pesetas. Acompañando una póliza de 1'50 para la solicitud.

En el mes de Enero, abonarán 20 pesetas en metálico, y en el mes de Marzo, 30 pesetas en papel de pagos al Estado, y 10 pesetas en metálico.

Los alumnos de segundo y tercer curso que tengan alguna asignatura pendiente del curso anterior, deberán abonar: 6 pesetas en papel de pagos al Estado, un timbre móvil de 0'25 y en metálico, 4 pesetas por cada una de las que tengan pendientes.

En Enero, abonarán por las mismas asignaturas 4 pesetas en metálico, y en Marzo, 6 pesetas en papel de pagos y 2 pesetas en metálico.

Los alumnos oficiales de cuarto, quinto y sexto cursos, abonarán: 12 pesetas en papel de pagos al Estado y un timbre móvil de 0'25 por asignatura. En metálico 15 pesetas.

Aquellos que tienen aprobados uno o dos cursos del Plan de 1932, deberán manifestar en la solicitud si desean continuar con éste o bien acogerse al de 1934.

Los que empiecen el Bachillerato, deberán necesariamente hacerlo con el citado Plan de 1934.

Huesca, 24 de Septiembre de 1934.

### Ingreso en el Grado Profesional

Lista de aspirantes que han sido considerados aptos para su ingreso

### Ayuntamiento de Huesca

Orden del día para la sesión ordinaria en primera convocatoria que celebrará el excelentísimo Ayuntamiento de esta ciudad a las seis y media de la tarde del día 26 de Septiembre en curso.

- 1.º Acta del día 21 de Septiembre.
  - 2.º Instancia de José Gracia Espinosa solicitando licencia para prestar servicio con un taxi en la vía pública.
  - 3.º Idem de José Torres Cabrero, solicitando instalar un kiosco en el Parque de Miguel Servet.
  - 4.º Escrito del inspector jefe de Primera Enseñanza de esta provincia relativo al problema escolar de Huesca.
  - 5.º Informes de las Comisiones municipales.
  - 6.º Ruegos y preguntas.
- Huesca, 24 de Septiembre de 1934.—El secretario, E. Banzo.

en el grado profesional del Magisterio Primario.

Jesús Rufas, Sebastián Benedé, Baldomero Paules, Leonardo Estallo, Angel Pardo, Jesús Escartín, Andrés Trisán, Apolinario Casasús, Luis Ardany, Enrique García, Pedro Betrán, José Ferrer, Antonio Rivas, Angel V. Ferrer, Carmen Arregui, Araceli Gella, Laura Albajad, Elisa Bernad, Anastasia Arán, Josefa Pano, Sara Cunchillos, Amparo Aguirre.

Nieves Ramón, María Carmen Allí, Concepción Carranza, Juana Escar, Isabel Montaner, Pilar Lansac, Concepción Egea, Julia Bernad, María Moré, Justina Oliván, María del Carmen Sieso, Crisanta Sancha, Amparo Siso.

### Cursillistas de 1928

Se ha dictado un Decreto por el cual se dispone que los maestros ingresados en oposiciones de 1928 se les considere comprendidos en la Orden de 13 de Enero de 1934, como comprendidos en el grupo F de dicha disposición y, por lo tanto, de los cursillistas de 1931.

### 13 Septiembre.-O. Cese de los nombrados por concurso de traslado

El concurso general de traslado ha sido resuelto, precisamente, durante el período de vacaciones escolares, por cuya circunstancia los maestros nacionales que han tomado parte en él se encuentran alejados de sus respectivas escuelas, y los que han logrado alguna de las que solicitaron, se ven en la precisión de tener que presentarse en su antigua escuela, única y exclusivamente para diligenciar su cese, ocasionándose con ellos gastos inútiles.

En atención a tales razones, esta Dirección general ha dispuesto:

1.º Los maestros nacionales que hayan sido nombrados definitivamente, en virtud de concurso general de traslado, para alguna de las escuelas que solicitaron, podrán interesar, mediante oficio del jefe de la Sección administrativa a que pertenece la escuela en que cesan la expedición de un certificado en el que conste tal cese y motivo que le origina.

2.º Las Secciones administrativas de Primera Enseñanza expedirán estas certificaciones, cursándolas, a la mayor brevedad posible, a la Sección administrativa de que depende la escuela a la que, en virtud del concurso, va destinado el maestro peticionario, y ésta extenderá tal diligencia de cese y posesión en los títulos correspondientes. («Gaceta» 15 de Septiembre).

**Teatro Odeón** Empresa SAGE Teléfono n.º 2  
SIEMPRE LOS MEJORES ESPECTACULOS  
El miércoles, 26 A las siete tarde y 10,30 noche  
**SENSACIONAL DEBUT**  
Y UNICO DIA DE ACTUACION del sin igual trío argentino.  
**Irusta Fugazot Demare**  
Inimitables creadores del aire criollo

**Parque del Deporte**  
El lugar más sano y agradable de Huesca Teléfono 293  
TODOS LOS DIAS  
Piscina - Tennis - Skating - Pista - Diversiones  
Abonos especiales  
EL DOMINGO POR LA TARDE, A LAS CINCO  
**Gran baile, con Orquesta**  
Regalo, mediante sorteo, de dos billetes de 25 pesetas



# NUÉVA

## Droguería

□□ COSO GARCIA HERNANDEZ. 43 □□

Anilinas, colores, plumeros, brochas, pinceles, barnices, pinturas preparadas en latas, cera para suelos y muebles, limpia metales, sosa, desinfectantes líquidos, cremas para el calzado, papel higiénico, cepillos, espejos, perfumería, artículos para regalo, etc., etc.

### SECCION COMPLETA DE

#### Material para las Artes

Pinturas, Artes decorativas, colores para niños, estudiantes y artistas.

Colores finos al óleo y a la acuarela para estudio. Colores «Tempera» para carteles, dibujo, industrial y la decoración. Colores a la acuarela para arquitectos e ingenieros. Colores inofensivos a la acuarela para uso infantil en cajas de metal y sueltas. Paletas porcelana para la acuarela. Lápices de color para el dibujo al pastel. Clarión superfino en colores. Tinta china indeleble en frascos y barras para Arquitectos, Mecánica y topografía. Difuminos. Postales preparadas para la acuarela. Carboncillo comprimido para artistas. Vaporizadores para fijar dibujos. Albums para dibujos. Platillos y placas porcelana. Lava-pinceles. Barniz Soehnée para cuadros al óleo. TISULINE, pintura lavable para toda clase de tejidos, seda, lana, hilo, algodón, pinceles pelo buey y maría, etc. etc.

## RESTAURANT BAR FLOR - BAR OSCENSE

SERVICIO ESPECIAL PARA BODAS Y BANQUETES

LEANDRO LORENZ

Porches Vega Armijo Teléfono 213 HUESCA

# Ferias de San Andrés en Huesca

Del día 11 al 30 de Noviembre de 1934

## GRAN CONCURSO PROVINCIAL DE GANADOS

Durante los días 24, 25 y 26 de Noviembre de 1934

Plazo de inscripción, hasta el 23 de dicho mes, en la Secretaría del Ayuntamiento

## QUINCE MIL PESETAS EN GRANDIOSOS PREMIOS

Han sido suprimidos todos los impuestos municipales sobre Ganados

LA COMISION.

NOTA.--Para toda clase de detalles dirigirse al Presidente de la Comisión de Ferias y Fiestas, en el Ayuntamiento.

## Esquelas Bazar Lasaosa

MUEBLES - Ferrería

Loza - Cristal

Porcelana - Hules

Plumeros - Artículo de caza

ARTICULOS PARA REGALO

Precios sin competencia

Se reciben esquelas en la Imprenta de este periódico, hasta las dos de la madrugada

COSO G. HERNANDEZ, 9-11 ARTIGAS, 10-TELEF' 188 • Huesca

LANAS para jerseys inmenso surtido. Desde 0'15 la madeja

LANAS para labores: inmenso colorido

LANAS para vestidos Gran Novedad

LANAS Para COLCHONES

LANAS GRAN FANTASIA

EN EL GRAN COMERCIO Y ALMACENES DE LANAS

## JORGE CAJAL

Coso de García Hernández, núms. 42 y 44 y Plaza de Urreas, 4

HUESCA

Grandes existencias en TEJIDOS: LANA de CORCHO y MIRAGUANO

TODO A PRECIOS MUY LIMITADOS

## Casa Santamaría

Salchichería

Pescados Frescos

Fábrica de Hielo

Coso de Balán, 20 HUESCA Teléf. 78

## EL PUEBLO

### AUTOBUSES

REDACCION ADMINISTRACION TALLERES:

Calle de La Palma, 9

Teléf. 233 Apartado 22

## Huesca-Zaragoza

Salen diariamente

A las ocho y media de la mañana y a las seis de la tarde.

### Llegan

A las nueve y media de la mañana y a las siete y media de la tarde.

Boletines reducidos de ida y vuelta

ENCARGOS A DOMICILIO

# EDITORIAL POPULAR, S. A.

Se confeccionan toda clase de trabajos tipográficos: Obras, Revistas, Periódicos, Facturas, Circulares, Cartas, Sobres, Tarjetas, etcétera, etc. - Ejecución rápida y económica. - Consulte precios. - Llame al teléfono núm. 233 para no perder tiempo.

Palma, 9 - Teléf. 233

Huesca



Un discurso del Presidente de la República

## Lo que salga de las urnas será lo que gobierne y decida

### El V Congreso Nacional de Riegos

MADRID, 24.—El domingo se celebró en Valladolid la inauguración del V Congreso Nacional de Riegos.

El Presidente de la República llegó a las diez y media de la mañana, siendo recibido a la entrada de la ciudad por las autoridades y numeroso público que le aplaudió.

La comitiva se dirigió al Ayuntamiento, donde tuvo lugar una recepción.

Terminada ésta, todos se trasladaron al teatro. Calderón, donde a las doce de la mañana se verificó la sesión inaugural del Congreso.

Todas las localidades estaban ocupadas, destacando algunas representaciones de los pueblos que vestían el traje típico.

El señor Alcalá Zamora abre la sesión, concediendo la palabra al señor Gascón y Marín, representante de la Federación Agraria Aragonesa.

En un breve discurso recogió las ideas de Costa sobre política hidráulica.

El señor Calderón, en nombre de los organizadores, dedicó frases de agradecimiento al Presidente de la República por haberse dignado asistir, e hizo grandes elogios de la delegación portuguesa.

El alcalde, en nombre del pueblo de Valladolid, saludó a todos los presentes.

Después, el ministro de Agricultura, en representación del Gobierno, elogió los trabajos que se propone realizar el Congreso.

Saludó a la representación lusitana, y afirmó que el labrador castellano tendrá el apoyo del Gobierno para enfrentarse con todo lo que significa la obra hidráulica que ha de cambiar la fisonomía de los pueblos.

#### Discurso de S. E.

Por último, el señor Alcalá Zamora pronunció un magnífico discurso.

Comenzó dedicando un canto a Castilla y un efusivo saludo a Portugal.

Dijo que la obra de regadío, por ser lección de la Naturaleza, tiene esa santa virtud de saber conciliar impulsos de economía y normas de Derecho, y aplaca la sed de justicia social en medio de la tristeza de los campos. Porque en la obra de regadío se da, como en ninguna, la síntesis de lo moral y de lo económico, puede decirse que no hay interés seguro respetable ni posible si no está regida por las fuerzas morales.

Este Congreso representa un empeño más por la grandeza y para el bienestar de España. Expone ocasionalmente el problema de la grandeza y el bienestar de España, y dice que nuestro país es quizá el mejor tratado por la crisis que atraviesa el mundo.

Alude a las informaciones que se publican en el extranjero sobre España, y se lamenta de que su primera materia sea de producción nacional. Por eso, cuando se celebran aquí Congresos Internacionales, la sensación de los delegados extranjeros es extraordinaria, porque encuentran una cosa que no esperaban.

Agrega que al alcance de nuestra voluntad está, en plazo cortísimo, una era de prosperidad, una coyuntura histórica que no podemos cometer el crimen de desperdiciar. La grandeza de España está al alcance de los españoles mismos: todo el problema estriba en que cada uno cumpla con su deber, acallando su egotismo y dominando su pasión. Se dirige a todos

los españoles para pedirles que moderen sus impulsos e impacencias, que no tienen justificación.

Afirma que jamás se moverá a impulsos partidistas y que su alma está abierta a todos los ensueños contrapuestos de transformación social.

Comprende que en fuerza de haber sido ordenada y pacífica la revolución española, quedó sin explotar el residuo acumulado de las pasiones negativas; pero de esa necesidad siniestra está relevada la vida española, que ya tuvo sus guerras civiles. Pero si un período post-revolucionario destruye la obra bienhechora de una revolución pacífica, entonces la víctima será España.

En su llamamiento, añade, a nadie se le pide que reniegue de su ideal; pero sí que la lucha se desenvuelva dentro del Derecho de gentes y del respeto a la voluntad popular, pues asegura que mientras pese sobre él esa responsabilidad, España será lo que quiera, porque el estado de su conciencia se reflejará en las urnas y lo que salga de éstas será lo que gobierne y decida.

Terminó diciendo: Yo, al dirigirme a España, lo pido todo para ella y para la República. (Grandes aplausos).

#### Impresión de los jefes políticos

Terminado el acto inaugural del V Congreso Nacional de Riegos, el público que ocupaba el teatro Calderón, en su mayoría de derechas y de centro, ovacionó largamente al Presidente de la República.

Este conversó después con los ministros de Agricultura, Comunicaciones y Obras Públicas, y con los personajes políticos que habían acudido al acto.

El señor Gil Robles, al elogiar el discurso del Jefe de Estado, dijo que había que suscribirlo enteramente.

El señor Martínez de Velasco manifestó que había constituido una repudiación de la violencia y un llamamiento a todos para que entren en la legalidad. El discurso no tiene otro significado que decir que en política pasa lo mismo que en el juego de ajedrez. El que juega y pierde no tiene derecho a tirar el tablero. Los socialistas deben tenerlo en cuenta.

El señor Gordón Ordás dijo que también suscribía el discurso, pues está plenamente convencido de que las luchas de los partidos deben dirigirse a la conquista de la opinión, que es la que da los triunfos.

El ministro de Obras Públicas manifestó que había sido un día satisfactorio para la República. Hombres de campos diversos, desde Gil Robles hasta la izquierda, han tenido un punto de coincidencia y aplauso al encarecer el Jefe de Estado la moderación de las pasiones y el respeto a la voluntad popular.

El señor Feced, del partido Nacional Republicano, manifestó también su adhesión a las palabras presidenciales.

#### Un banquete

Al terminar la sesión inaugural del Congreso, el Jefe de Estado fué obsequiado con un banquete en el patio central de la Diputación.

Después visitó el Museo Nacional de Escultura e inauguró la Exposición de Maquinaria agrícola y Productos de la tierra.

A las cinco y media el Presidente de la República marchó a Madrid, siendo despedido por las autoridades y numeroso público.

### ¿Está en España Trotsky?

El Gobierno ha recibido noticias de que Trotsky se encuentra en España.

La Policía realiza pesquisas encaminadas a averiguar si esta noticia es cierta, y en su caso, determinar la población en que se encuentra el emigrado ruso.

#### El estado de alarma

### Se declara en todo el territorio nacional, incluso en las plazas de Soberanía

La «Gaceta» de ayer publica el siguiente decreto:

«De acuerdo con el Consejo de ministros, y a propuesta de su presidente,

Vengo en decretar lo siguiente:

Artículo 1.º Se declara en todo el territorio nacional, incluso en las plazas de Soberanía, el estado de alarma a que se refiere el artículo 34 de la ley de 28 de Julio de 1933, en los términos prevenidos por el artículo 42 de la Constitución de la República.

Artículo 2.º De este decreto se dará cuenta a las Cortes en la sesión del día 1.º de Octubre próximo, en que aquéllas han de reunirse por imperio del artículo 58 de la Constitución, quedando en esta forma cumplido el requisito que previene el párrafo tercero del artículo 42 del propio Código constitucional.

### El ministro de la Guerra habla de otro decreto importantísimo

El ministro de la Guerra recibió esta mañana al embajador de Portugal, acompañado de una Comisión de militares de su país, que asistirán a las maniobras militares.

A las dos y media recibió el señor Hidalgo a los informadores, a los que manifestó que estaba preparando un importantísimo decreto que someterá a la aprobación de uno de los próximos Consejos.

Los periodistas trataron de averiguar a qué se refería, pero el ministro dijo que no era discreto hablar de ello, porque aun lo ignoraban sus compañeros de Gobierno. Preguntado cuándo iría a las maniobras contestó que pensaba marchar el día 28, después del Consejo, para estar de regreso el día 30.

—Asistiré—dijo— a la cuarta fase de los ejercicios, que es la más interesante.

### De la estafa al Banco de España

Continúa tramitándose el expediente que se ha abierto para obtener la extradición de las personas que se hallan en Italia y que intervinieron en la estafa al Banco de España.

Seguramente llegará a España, esta semana, el ex conde de Villapardierna.

Se cree que al italiano Finizio no le será concedida la extradición por tener cuentas pendientes con la Policía italiana.

En su poder se han encontrado 242.000 pesetas, que se supone proceden de la estafa al Banco.

### Ante la proximidad de la crisis

Hablando sobre los rumores el señor Hidalgo dijo en tono humorístico:

—Nosotros vamos a presentarnos a la Cámara para dar cuenta de nuestra labor y después la examinarán las minorías parlamentarias. ¿Qué ocurrirá? No lo sé; pero puede decirse que el Gobierno está en sus últimos días.

Los periodistas le preguntaron si el día primero los ministros se reunirán en Consejo para cambiar impresiones antes de presentarse al Parlamento y el señor Hidalgo, en el mismo tono jocoso que se expresaba, dijo:

—No creo que haya Consejo porque cada ministro es posible que quiera estar a solas con su conciencia en esas últimas horas de su vida ministerial.

#### Dictaminan los peritos

El juez señor Hinojosa ha estado trabajando en el sumario que instruye con motivo de la carta del señor Serrano Pérez, publicada en «El Socialista».

Ante el señor Hinojosa emitieron su informe los peritos calígrafos, de cuyo resultado se guarda absoluta reserva.

### Han sido detenidos cuatro portugueses sospechosos de participación en el alijo de armas

En la madrugada del sábado al domingo fueron detenidos cuatro portugueses, tres de los cuales fueron libertados poco después. El otro, llamado Joaquín de Silva, continúa detenido y parece que fué uno de los que intervinieron entre los emigrados portugueses y socialistas españoles y que además participó en el alijo de armas.

También durante la misma madrugada se practicó otra detención a la que se concede gran importancia. Se trata del comunista Manuel Pastor Florit en cuyo poder, según nuestras

noticias, se encontraron documentos de gran interés relativos al plan revolucionario marxista.

Entre esos documentos figura una lista de personas calificadas como aptas para intervenir en el movimiento revolucionario que proyectaban los socialistas españoles.

### Se asegura que en un puerto portugués han sido recogidas planchas de acero para blindajes

Aunque todavía no se ha confirmado la noticia oficialmente, se ha sabido en Madrid que hoy se han ocupado en un puerto de Portugal gran cantidad de planchas de acero de las que se destinan al blindaje de autos, y que por lo visto estaban destinadas a los socialistas españoles. En la adquisición de estas planchas parece que han tenido también intervención los emigrados políticos portugueses.

#### Por el alijo de armas

Oviedo.—Ha sido detenido Paulino Alvarez, chófer del periódico «Avance», por tenerse la sospecha de que es uno de los que condujeron coches el día del alijo de armas.

#### Desaparición de dinamita

Oviedo.—Consignado por la fábrica de explosivos de Monjoya y con destino al depósito que dicha fábrica tiene en Sama, llegó a la estación de dicho pueblo un vagón cargado de dinamita y material explosivo.

Los precintos estaban intactos y en el vagón no se advertía la menor señal de que estuviese violentado. Sin embargo, al realizarse la descarga del material, se notó la falta de cinco cajas de dinamita que hacen un total de 125 kilos y 1.200 cartuchos.

La Dirección de la fábrica ha manifestado que el pedido había salido completo en el día de ayer.

Se practican averiguaciones para saber dónde ha ido a parar la dinamita desaparecida.

### La efectividad de la multa a «La Tarde»

Bilbao.—Esta tarde se presentó en el diario «La Tarde» un interventor judicial para incautarse de la recaudación de dicho periódico, como pago de las multas gubernativas que le han sido impuestas. Se le opusieron bastantes dificultades, y entonces, uno de los agentes que acompañaba al interventor, requirió la presencia de los guardias de Asalto.

El interventor se hizo cargo de unos fajos de billetes, cuyo importe se desconoce hasta ahora.

Como quiera que la administración es triple, pues corresponde a los periódicos «La tarde», «Euzkadé» y «Excelsior», este último ha reclamado la cantidad intervenida como de su única propiedad.

El gobernador, hablando con los periodistas sobre este asunto, ha manifestado que él se limitó a enviar los refuerzos que le había pedido el interventor judicial, y que afortunadamente no ha habido necesidad de practicar ninguna detención.

Se supone que este asunto dará lugar a una cuestión judicial.

### La catástrofe del Japón

Tokio.—El balance definitivo oficial de víctimas a consecuencia del tifón que ha devastado las regiones centrales del Japón, es el siguiente:

Muertos, 2.064; heridos, 13.305; desaparecidos, 258.

### Actitud de las minorías ante la apertura del Parlamento

Madrid.—Próxima la apertura del Parlamento, son numerosos los comentarios que se hacen sobre la probable abstención de algunas minorías, entre ellas la minoría vasca, la de Esquerra catalana y la socialista.

Según informes particulares, los diputados representantes del país vasco no concurrirán al Parlamento al reanudarse las sesiones, pues parece que no están muy conformes con determinadas actuaciones del Gobierno. Si los vascos no acuden al Congreso, es casi seguro que tampoco lo hagan los pertenecientes a la Esquerra catalana, por cuanto aquéllos se solidarizaron con éstos con motivo de la Ley de Cultivos.

A la hora de ahora los catalanes, en justa correspondencia, habrán de sumarse, nos consta, a la abstención de los vascos.

Sabemos que parlamentarios republicanos de gran significación gestionan la vuelta al Parlamento de todos esos grupos.

Por su parte, los socialistas, no obstante los rumores circulados, asistirán al Parlamento. La noticia de su retirada es absolutamente falsa. No hay nada sobre ella ni se ha planteado este problema en ningún organismo del partido socialista. Así, al menos, lo declara su órgano «El Socialista», en el número del domingo.